

Comentario Literario

Jorge Tapia Vidal

“Idea de la Libertad”

- Ricardo Cox Balmaceda
- Academia Superior de Ciencias Pedagógicas de Santiago

La libertad, según algunas tendencias, es la facultad natural que tiene el hombre para obrar de una manera u otra, de acuerdo a su propia responsabilidad. También puede ser la desenfrenada contravención a las leyes y a las buenas costumbres.

Pero, ¿qué es realmente la libertad?

El nuevo libro editado por la Academia Superior de Ciencias Pedagógicas de Santiago, el tercero del año 82, cuyo autor es Ricardo Cox Balmaceda, parece dar luces para nuevas y provechosas conclusiones.

Adentrándose en la materia desde Platón hasta los filósofos contemporáneos, Cox Balmaceda ofrece una serie de definiciones que, lejos de ser una pretensión intelectual o preciosismo cultural, se transforman de pronto en herramientas de estudio tan accesibles a los no eruditos como profundas en su contenido.

Con lenguaje directo, ameno y de fácil comprensión, el autor provoca en sus líneas una suerte de abanico conceptual sobre el tema, luciendo además respeto profesional como pensador humanista, sobre otras opiniones más débiles o más sólidas al respecto.

Llama la atención sobre la concepción de libertad que describe en los ámbitos de regímenes comunistas y, feliz casualidad, coincide con las especulaciones de otros escritores en la medida que califica la Libertad, en el contexto comunista, como la falta de garantías y a un campo muy restringido en el interior del hombre. De igual forma, Arthur Koestler señala que el marxismo, como freudianismo ortodoxo, es, libertariamente, un sistema cerrado. Mediante esta expresión el escritor quiere enfatizar, primero, qué es un mito universal de pensamiento que intenta explicar todos los fenómenos de la libertad bajo el sol ideológico y ofrece una cura para todos los males que el Hombre padece.

Ese último punto es quizás el más importante. Dentro del sistema cerrado del pensamiento freudiano, por ejemplo, no se puede discutir que por ejemplos motivos duda de la existencia del complejo de castración. La respuesta inmediata será que nuestros argumentos son racionalizaciones de una resistencia inconsciente que revela justamente que poseemos ese complejo. Estamos presos en un círculo vicioso, sin salida lógica. Del mismo modo, si se es marxista y arguye que la orden de Lenin de marchar sobre Varsovia en 1920 fue un error, le explicarán que no debe confiar en su propio discernimiento porque está deformado por los vestigios de su conciencia anterior de petit-bourgeois. En resumen, el sistema cerrado evita la posibilidad de la con-

Idea de la libertad [artículo] Jorge Tapia Vidal.

Libros y documentos

AUTORÍA

Tapia Vidal, Jorge

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Idea de la libertad [artículo] Jorge Tapia Vidal.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)